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日常生活是写作的水土日常生活是写作的水土
——专访作家金仁顺 □本报记者 许婉霓

文学批评的有效性来自哪里文学批评的有效性来自哪里？？
□陈培浩

记 者：2012 年，您 的 长 篇 小 说 《春
香》 获得第十届全国少数民族文学创作骏
马奖。《春 香》 与 朝 鲜族民间故事 《春香
传》 有关系吗？《春香》的创作又经历了怎样
的过程？

金仁顺：《春香传》流传了300多年，是
朝鲜半岛最著名的民间故事，里面有浪漫的男
欢女爱，也有围绕着贞洁烈女产生的三角关
系，故事动人，三观传统。我后来看过朝鲜拍
的歌舞片《春香传》和韩国拍的盘瑟俚版的
《春香传》，导演们努力寻找着新形式，但瓶子
再新，里面装的仍是旧酒，故事的内核是男尊
女卑，女人是男人的附属，为男人奉献一切，
得到幸福的唯一出路是耐心等待男人的救赎。
我最初写《春香》是怀着对这个民间传说的不
服气，是一种游戏的心态——为什么春香一定
要等着李梦龙来解救？为什么传奇不能是人为
制造的？女人们独自生活，为什么不能更好、
更快乐、更自由？在我的小说里面，我关注春
香如何出生，怎么长大成人，什么人和什么事
情曾对她产生影响，什么样的机缘巧合使她最
终变成了传奇。我要写民间故事里面没有的那
些点点滴滴，柴米油盐。故事越来越长，也越
来越认真，我颠覆了原来的故事。如果改掉三
个主人公名字的话，这部小说几乎和《春香
传》没有什么关系了。但这本小说仍旧还是
《春香》，只是它是我个人的“春香”，不是广
泛意义上的“传”了。

记 者：其实，除了《春香》外，您还有
不少小说是关于朝鲜族的，比如《高丽往事》

《桔梗谣》《云雀》《城春草木深》等。您在处
理少数民族题材时，多将其置于历史时空中，
您是如何看待少数民族题材与历史和当下的关

系的？
金仁顺：我的古典题材写作是架空文，和

真实的历史时空、人事没有半毛钱关系。我写
历史小说的唯一理由是这些故事放在当下时空
不合适。比如说小说《盘瑟俚》，我想写一个
女儿弑父的故事，但我不想让她为此担起全
部责任，也不想把这个故事仅仅写成悬疑案
件。这在法制社会实现起来太难了，至少会
变得复杂、晦暗，而我要的是明亮和简单。
所以我就把故事架空到了古代朝鲜半岛，这
篇小说才5000字，但将男人的酗酒、薄凉、
自私，和女性的悲苦、无助、被摧残都推到了
极致，同时又是符合当时朝鲜社会真实情形
的。小说是写人性，而千百年来，人性没什么
大变化，所以小说背景是历史还是当下，没那
么重要。

记 者：感觉您这类题材的写作节奏较为
舒缓，区别于其他当下题材。在不同的题材
上，关于叙事节奏与腔调，您有什么讲究吗？

金仁顺：我想说明一点，这里的区别主要
是在古典题材和当下题材上，而非关于朝鲜族
题材。

写作古典题材时，我的叙述的确会放缓，
像一首古老民谣，慢慢哼唱起来，我会很有耐
心地描写一些生活细节；但处理当下题材时，
我会减少很多闲笔，在很多空间和时间的描述
上，读者和作家是同一个维度，能一句话说清
楚的事儿，又何必啰唆呢。

小说是语言的艺术，艺术的水准跟叙述节
奏快慢、细节繁简其实没什么关系，而是跟故
事的讲述方式、方向，乃至作家对故事的情感
和态度息息相关。同样的故事，千人讲来千般
样，故事是无穷无尽的，讲故事也因此成为一

个古老的职业。

记 者：谈到生活细节，日常生活在您的
小说或散文创作中有怎样的地位？

金仁顺：日常生活是写作的水土啊。小
说、散文都是在这块水土中长出来的，可能是
一把水灵灵的小白菜，豆荚里面的几颗豆子；
也有可能是伤疤，是刻骨铭心的仇恨；或者是
怦然心动的爱情，晦暗不明的暧昧。但真正定
位作品坐标的，是作家的世界观。换个比方，
如果说作品是作家拿出来的一颗颗丹药，那日
常生活是投入炼丹炉里的原材料。作家可以虚
构任何天马行空的故事，但越是天马行空，越
需要有生活经验打底。

记 者：您不仅常常关注朝鲜族女性的命
运，其实您的其他小说对女性也有着细腻且不
俗的描写。您是如何看待自己的女性书写的？

金仁顺：写作的时候我从来没想过我要站
在女性主义视角，或者别的什么立场，我考虑
更多的是小说的故事、人物，以及如何写好故
事以及人物。但作品完成后回头审视，其中有
一部分作品还真是具有鲜明的女性主义倾向。
短篇小说《宥真》中，宥真是“我”的一个韩
国诗人朋友，两个人在国际写作营中相识、交
往，宥真虽然有才华，却因为她的写作带不来
名利，受到丈夫和周围人的轻蔑和嘲弄。只有
谈恋爱的时候，她的诗歌才像某种化妆品似
的，能让宥真多出一点儿魅力。但即使是这种
吸引力，也如过眼云烟，恋情匆促而颓丧，婚
姻沉闷而失败，找不到喜欢的工作，以至于宥
真挣扎着想：是不是一定要依靠男性，女诗
人、女作家才能迈向成功？在小说的最后，不
怀好意的文坛大佬终在讨伐声中跌下神坛，而

宥真在平淡孤寂的生活中，与诗歌为伴，贫穷
但清高。

这些女性人物都有生活的基底，但又是虚
构出来的理想化形象。女性主义一旦融入小
说里面，它的骨肉血脉其实也是打碎了糅和
进人物和故事中，是混沌、暧昧、矛盾和纠结
的。现在分析文本时，她们身上的女性主义成
分非常重，但写作时，我关心的是她们最感性
的部分。

记 者：想必不仅女性身份对您的写作有
影响，民族身份也有很大的影响吧？

金仁顺：我接受自己的多重身份，虽然每
种划分都难免简单、粗略，但这些划分仍然能
够体现出一些共同特质，对作家而言，能多个
身份和视角，总会多一些惊喜。不过身份的多
样性是外部的，或许能够丰富写作题材，跟作
品的深度和思想性却关系不大。好作家和差作
家从来不是通过身份的复杂性来决定的，是某
些作家写出了让人感动的作品，通过作品回溯
到作家身份的种种，这才有意义。

记 者：您对短篇小说创作十分擅长，能
谈谈您对短篇小说的看法吗？这十年来，您最
满意自己的哪部短篇小说？

金仁顺：短篇小说，短的只是形式，其他
的要求跟中篇小说甚至长篇小说都是一样的。
而且，它注定要更浓缩、更凝练，言有尽而意
无穷。我没有“十分擅长”，事实上，写作了
这么多年，每次写一个新小说时，仍旧是战战
兢兢、如履薄冰。也谈不上对哪篇小说特别满
意，每篇小说都是生活中的某个尖角刺痛了
我，从而引发了我写出来的欲望。比如说《小
野先生》，是我20多岁时见过的一个日本朋

友，他50多岁了，讲起他父亲年轻时参加过
侵华战争，在漫长的余生里，始终生活在愧疚
中，说自己不配死在洁白的床单上。当时我很
受触动，原来，那些侵略者不只是双手沾满了
鲜血，他们也会像麦克白夫人一样，想尽办法
把手上的血再洗掉。但杀人的血是洗不掉的，
只能用自己死亡的血覆盖其上。再比如《喷
泉》，我少年时代生活在矿区，《喷泉》里面的
情感故事虽然是我虚构的，但小说里面的细
节、情绪，以及绝望都是真实的，小说里面的

“假”，比现实生活中发生过的事情更“真”。
这就是小说最令人无法抗拒的魅力。

记 者：这十年在您的创作坐标上，大概
属于怎样的十年？

金仁顺：我的写作时间已有二十六七年
了，最近的十年，和以往并没有太大的不同。
写作是我的职业，对于写作而言，有没有我，
无关紧要；但对我而言，没有写作，我的人生
将失去大部分意义。但这十年有个重要的标
志，就是我进入了中年，我的写作也从热情热
爱转变为职业和日常。少了激情飞扬，多了沉
稳清晰。眼下我没有办法为我的创作坐标定
位，这十年的意义，我能确定的是：能成为作
家，何其幸运！这个职业对我而言，是最最美
好的。

我的文学之路起步
于学生时代，15岁发表
作品，大学时靠稿费维
持学业，毕业从事党史
工作第二年，写就2万多
字的纪实作品 《1949：
张鼎丞和他的战友们》，
在 《福建日报》 连载
后，同行称“为党史界
带来一股新文风”。受此
鼓励，我在当年的中央苏
区第一模范区、毛泽东才
溪乡调查之地、将军之
乡——闽西上杭县才溪
乡深扎一个多月，于24
岁出版了第一部长篇报
告文学 《将军与故土》。
与此同时，我在家乡闽
西武平县深入采访共和

国首任空军司令员刘亚楼上将的弟弟、失散老
红军刘亚东，写出3万字报告文学《空军司令和
他的农民弟弟》，继而创作《百战将星刘亚楼》
一书，由解放军文艺出版社出版，获得首届中
国人民解放军图书奖。由是，更坚定了我走一
条党史与文学结合之路的决心，用一撇一捺的
方块字为开国元勋筑起我的纪念碑，带领读者
走进邓子恢、张鼎丞、叶飞、庄希泉、傅连
暲、贺敏学、江一真等人的精神世界，并由他
们的传记带出无数革命者的事迹。

在为党史人物立传时，我还出版了《国之
大殇》《落日——闽台抗战纪实》《商道与人
道——塚本幸司传》等报告文学、传记文学以
及数部长篇小说。在鲁迅文学院就读时，我还
想到要用文学为“三农”立传，于是带上只读
了初二便因家贫辍学却热爱写作的农民二姐钟
巧云，开启了前后长达8年的“乡村三部曲”写
作。东奔西走，常常席不暇暖，我接触到的党
史、国史、军史人物及海外人士、国际友人越
来越多，了解到的重要事件越来越多，愈发丰
富了阅历，积累了对战争与和平、中国与世界
的认识，时时涌起创作冲动。2015年抗战胜利
暨台湾光复70周年之际，我创作了长篇小说
《我的国籍我的血》，并赴台参加书展。此书的

写作为我埋下伏笔，此后花4年时间，以第一人称
叙事，潜心创作了一部反映旅居美国的侨三代千辛
万苦寻根问祖的长篇小说《海的那头是中国》。

这十年中，我当选为福州市作协主席、福建省
作协副主席，两次参加全国作家代表大会，聆听了
习近平总书记的重要讲话。党的十八大以来毫不松
懈的铁腕反腐，特别是国家监察体制的改革，让我
开始关注反腐题材，并为此接受福建省纪委监委邀
请，全过程参加一起省管干部重案调查，和专案组
同驻案点百来天，完成了多部反腐题材的作品，也
为今后的文学创作储备了素材。

于我的生活和工作经历来说，红色题材、乡村
振兴都是我创作的富矿和主旋律，因此更是深入挖
掘、精心耕耘，期待能不负这个时代。曾任福建省
委书记、中国扶贫基金会创会会长的改革开放先
锋、扶贫先驱项南，被习近平总书记称赞为“公仆
榜样”，晚年的他默默地奉献出自己的全部光和
热，为贫困地区和困难群众撑起了一把“伞”，并
以此为“一种快乐”。受他的影响和号召，很多人
终身从事扶贫事业，众志成城，助力中国打赢脱贫
攻坚之战。有感于此，我写了《项南：一个撑伞的
人》一文，上了《新华文摘》的封面要目。而洋洋
30万字的《项背——一位省委书记的来来去去》
则是给项南百年诞辰的献礼。书名的寓意，一是指
项南的背影，他生前灵魂有趣，不同流俗，逝后多
年背影依然迷人，许多人谈及他，总不免泪流满
面；二是我告诉自己要望其项背，也希望大众如
是；三是作灵魂拷问，姑且不论我们能不能望其项
背，现实中有多少人真心实意想望其项背？

十年来，一书一文作毕，总要抬眼望天，望太
阳，看星星，太阳和星星总也在默默地凝视我。一
颗心跟着笔下人物的灵魂随风飞扬，深深地感恩他
们潜移默化的滋养，让我“仰无愧于天，俯无愧于
地，行无愧于人，止无愧于心”。回看我的十年，
庶可自豪地说，没有虚掷光阴。人类长河有无数个
十年，个人生命中的十年却完全可以用手指头数得
过来。无论如何，这个十年于我的人生和创作都不
会一闪而过，而值得作为黄金记忆珍藏。2019
年，我在微信朋友圈盘点全年某些访谈镜头时，信
手写下一句话：“左看右看不过尔尔，几次经历一
份记忆罢了。”文学是必须一生朝圣的殿堂，是穷
尽一生都可能难以企及的高峰，今后我还要一如既
往地跋涉，绝不能半途止步。
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十多年前，我竟一念之下，就在满大街还都在唱着“北京欢迎
你”的歌声下，把工作给辞了，决心去做一名作家。现在回想起
来，都不由得心惊肉跳，放在现在，我是万万不敢了。那个鲁莽冲
动的自己也许只可能在那个岁数才会出现。当然，很多事本就应该
在年轻冲动的时候去做，并打破常规。

对于我来说，也许很多事情，不把自己逼到绝境，是没有决心
做成的，只是这个绝境在一开始真是挺绝的。在最开始的几年里，
虽然我铆足了劲儿去写小说，但和大多数新人作者一样，努力而得
的收获却寥寥无几。最惨的一年，整整一年才有2500块的稿费收
入，还不是小说而是一篇书评。

幸运的是，在这时，当时还在北京师范大学的吴岩老师接纳了
我，让我和他的学生们一起做一些关于科幻的课题研究。我则如此
以科幻迷的身份，成为了一个科幻专业旁听生。那时中国的科幻研
究才刚刚起步没几年，太多的课题可以让我不再去思考何去何从的
问题。从那时起，我就一头扎进了晚清科幻研究里去，这一扎倒是
为我后来的科幻创作打了一个坚实又有趣的基础。在吴岩老师出版
的科幻专著《科幻文学论纲》里，附录上有我整理的《中国近现代
科幻小说目录》。日后我所做的关于吴趼人《新石头记》版本研究
论文，也发表在日本的《清末小説から》这部专门研究中国清朝末
年小说创作的学术期刊上。

刚巧是十年前，迎来了我科幻小说写作的起步期。
2012年，我发表了一篇搞笑科幻《烤肉自助星》。小说写的是

一个倒霉蛋迫降到了一颗炙热的星球上，所幸他的宇航服完好无
损，而不幸的是炙热的星球满地是滋滋流油的烤肉，更不幸的是他
饿了。《烤肉自助星》发表后收到不少好评，甚至还拿到了当年华
语科幻星云奖的网络科幻小说金奖。这一切，对于一个新人写作者
来说，着实是莫大的鼓励和认可，也终于让我自己有了些信心，知
道自己还算是一个有写科幻小说能力的人。

不过，对于写作者来说，一篇小说的“成功”终究不能代表什
么，需要的更是持之以恒的创作。所以接下来，大受鼓舞的我迎来
了自己科幻小说创作的一个小高潮。2015年，我迎来了科幻创作
的一个转折。

那一年，我在科幻星云网上开了一个专栏，主要讲晚清时期的
科幻小说，名叫《散聊科幻》。《散聊科幻》一共有7篇，从中国科
幻小说的起源讲起，到晚清时期中国对国外科幻小说的译介，再到
本土原创的科幻小说等等多个方面，主要中国早期科幻的状况。虽
然《散聊科幻》并不是小说，而是系列科普小文，但因为得了当年
华语科幻星云奖最佳评论奖金奖，也让我意识到，其实晚清这个我
十分熟悉的时代，也是很受大家欢迎，至少十分感兴趣的。从而，
我就开始着手写《新新日报馆》系列了。

而当开始写《新新日报馆》的时候，我才发现构思时的我是
天真了。《新新日报馆》在构思的时候，我只是想写一个清朝末
年的蒸汽朋克故事。直到动笔来写，才发现那随便几个字的初步

构想，简直处处是坑。我设定的故事发生地是清末上海，实际上
已经超出了蒸汽机时代，不仅电力已经有了相当的应用，甚至内
燃机也初步进入市民的生活，这样的时代还怎么“蒸汽”呢？这
一点倒是还算好办，毕竟发电机还是蒸汽机，况且“蒸汽”未必
一定就全是蒸汽机，主要是“蒸汽”的审美观在那里就可以。然
而，“蒸汽”之外的“朋克”呢？在清末时期，朋克的反叛精神
倒也完全不违和。但这并不代表问题解决了，毕竟“蒸汽朋克”
这个概念以及审美，和“科幻”一样是完全的舶来品，它一开始
的出现就带有强烈的怀念维多利亚时代繁荣的复古感，即使“蒸
汽朋克”从英国到了远东日本，实际上还是有太多的怀念过去辉
煌岁月的意味。而把这个概念搬到中国来，特别是看似和日本蒸
汽朋克作品同时代的晚清，从感受上就大不相同了。毕竟那是一
个国家羸弱饱受欺辱内忧外患的时代，一点都不辉煌，不值得去
怀念什么。不过，既然已经决定了，还是想在诸多困难中去尝试
一把，毕竟我是那个一时冲动就会辞掉工作一心写作的愣头青。
而在这种一头扎进去的尝试中，当然还是需要有一定的理性，理
性告诉我最需要的就是，找到一个新的用“蒸汽”的眼睛看时代
的立足点。5年后的我，只希望自己的《新新日报馆》和第二本
《新新新日报馆》找到了这个新的立足点。

在创作《新新日报馆》系列之余，我确实仍然不甘于只停留在
晚清蒸汽朋克这一个范式下，偶有突发奇想：其实很多论文也和一
篇推理或者科幻小说一样，需要提出问题，证明问题，得出结论。
那么，反过来我可不可以用写论文的方式来写科幻小说呢？

想是这么想的，但总觉得不一定会受欢迎。然而，既然我总会
不顾后果地就去做个决定，然后付之于行动，那我又怎么会瞻前顾
后，所以，这一次也不例外，干脆就任性地去写好了。《济南的风
筝》就是在这种“任性”的心态下写完的。《济南的风筝》的故事
仍然是放在了我熟悉的清末这个时代，不过真正的叙事视角是在现
在，是小说主角“我”每日奔走在图书馆、资料档案馆，以及各种
网络资料数据库之间，去寻找破案的线索。写的时候，我的状态是
十分畅快的，就感觉像是在写将近十年前，在吴岩老师那里，每天
埋头在故纸堆中给中国科幻的起源寻找蛛丝马迹的我。而这篇“任
性之作”发表之后，真的是出乎我的意料地深受好评，还拿了
2019年华语科幻星云奖最佳短篇小说金奖，实在是更鼓舞了我的

“任性”。
从2019年转眼又过去了3年，我还是依旧没有“安分”在自

己熟悉的模式下，总忍不住去尝试新的东西，也希望自己能掌握得
更多。尝新总是艰辛的，所幸的是，在这几年里，我的作品陆续被
翻译到了日本和美国发表，早期那篇《烤肉自助星》还成为了今年
日本星云赏海外短篇小说部的入围作品，获得了连连不断的认可，
更是给予了我相当的信心和鼓舞。而我当然更不会辜负这般源源不
断的鼓励，继续勇敢地“任性”下去，毕竟我拥有了来之不易的真
正的勇气。

十年而得十年而得
任性的勇气任性的勇气

□梁清散


